

Académicos analizan impacto que tendrá la reciente salida de alcaldes, cores y figuras de gobierno

Parlamentarias 2025: renuncias abren flanco y se prevén duras negociaciones

13

escaños tiene la Región del BíoBío en la Cámara de Diputados. Se espera que las conversaciones y acuerdos se resuelvan desde ya.

Si bien hay cartas que perdieron en octubre, se cree que el voto obligatorio les dará mayor espaldita respecto a actuales diputados que van a la reelección.

Por Nicolás Arrau Álvarez
 nicolas.alvarez@diarioelsur.cl

Con la salida masiva de autoridades este sábado, día en que se cumplió el límite legal para que renuncien en miras de las elecciones parlamentarias de noviembre 2025, se generó un gran vacío en cargos municipales, del Consejo Regional y también en el Gobierno. A nivel regional, cerca de una veintena de cartas tomaron esta opción para reenfocar su carrera política y alcanzar uno de los 13 escaños que la Cámara de Diputados ofrece a la Región del BíoBío.

Esta fuga masiva es vista con atención por analistas de la zona, quienes prevén interesantes procesos de negociación a nivel partidario, pero también en los conglomerados. Hay aprendizajes que tomar, según remarcan, pero también advierten la necesidad de acelerar las conversaciones si es que quieren tener éxito en los futuros comicios, porque en todos los grupos se deberá escoger entre figuras bastante conocidas que tendrán que competir entre sí. Alcaldes salientes que perdieron la última elección, por ejemplo, podrían transformarse en elementos clave dada la alta votación que recibieron a causa del voto obligatorio.

EL FACTOR DEL VOTO OBLIGATORIO

Si bien esta partida en bloque se trata de una práctica conocida, el académico USS Lucas Serrano apunta a que lo interesante en esta ocasión tiene que ver con aquellos casos de futuros aspirantes

• Sistema de votación

La elección de 2025 será la primera parlamentaria bajo el voto obligatorio e inscripción automática. Eso, dicen los académicos, será crucial en los resultados.



Previo a su salida, el exalcalde de Talcahuano, Henry Campos, compartió con un grupo de adultos mayores de la comuna chorera.

que participaron en la elección de finales de octubre, como alcaldes que no lograron ser reelectos. Según el profesional, la gracia está en la "votación probada" que obtuvieron por medio del voto obligatorio, es decir, tienen un base o respaldo que no tiene el resto, "lo que les permite especular con

mucha más fuerza". "Los parlamentarios que van a estar pensando en la reelección para el próximo año, tienen que tener en consideración que ellos fueron electos con voto voluntario, mientras que figuras como el exalcalde de Talcahuano, Henry Campos, o Ana Aranceda, quien

aspiró al Gobierno Regional, por decir algunos nombres, tienen una base electoral aprobada. Campos, por ejemplo, hoy tiene más votación que cualquier diputado oficialista", plantea.

Por lo mismo, el docente prevé una contienda interesante que desafiará a las distintas colectividades su articulación, sobre todo después del aprendizaje del último proceso electoral. La idea,

agrega Serrano, es tomar en cuenta la importancia que tienen las primarias –algo que pudo cambiar la suerte del oficialismo en Concepción– y mejorar los procesos de negociación en vista de que en este juego electoral quedarán entrar cartas que recibieron altas votaciones en octubre y los actuales parlamentarios, "y eso será un dolor de cabeza para los partidos y para las coaliciones".



Una de las últimas actividades del exalcalde Patricio Marchant en el municipio Iotina. Se reunió con ocho clubes deportivos.

EFFECTO DE LAS SALIDAS ANTICIPADAS

Para los académicos, la salida anticipada de algunas autoridades, sobre todo los alcaldes que perdieron en octubre y dieron un paso al costado tres semanas antes de que asuman sus sucesores, genera un impacto en la percepción de la ciudadanía que es debatible. Por un lado, se argumenta que no es que estas personas –como Henry Campos (Talcahuano), Cristián Peña (Lebu), Patricio Marchant (Lota) o Alejandra Burgos (Curanilahue), por nombrar algunas–, se vayan a la mitad de su periodo, sino que simplemente eso responde a la lógica de la política en la búsqueda de nuevos proyectos.

Por otro, se plantea que "sí hay un impacto negativo en la percepción respecto de qué es lo que le interesa al funcionario; o le interesan los cargos o la vocación de servicio, que es lo que no queda claro", dice Christopher Martínez.

Su par UdeC y doctor en Ciencia Política, Christopher Martínez, cree que este nuevo proceso será atractivo, especialmente, por el hecho de que serán las primeras elecciones parlamentarias y presidencial con voto obligatorio e inscripción automática, "algo que hará que más gente vaya a votar, incluso, un poco superior a los últimos comicios".

"Ahora, como hay tantos funcionarios, alcaldes y otros que tomaron la decisión de renunciar para tener un cupo en el Congreso, esto colocará dificultad para los partidos en cómo van a establecer los pactos electorales, lo que ya es algo complejo. En el caso de las figuras públicas que perdieron en octubre, que pese a la derrota mantuvieron un buen nivel de votación y conocimiento pese a la derrota, ellos intentarán presionar para ir en las listas o distritos que más les convengan, o quizá querrán ir por fuera", enfatiza el docente, quien insiste en que la tensión estará en si los partidos irán en una o dos listas, o si el oficialismo o la oposición irán de forma unida o se repartirán, "otro costo que tendrán que enfrentar".

Para la académica UDD Lesley Briceño es fundamental que las negociaciones de cara a las parlamentarias de 2025 comiencen cuanto antes en la Región y que los partidos consideren el plus de algunas cartas, como los exalcaldes que fueron a la reelección, pues cuentan con una medición que se puede proyectar. "Y lo mismo pasa con figuras como las exdelegadas Daniela Dresdner o Paulina Purrán, figuras muy conocidas porque salen de forma constante en la prensa", dice.

"Después tiene que venir una discusión interna dentro de los conglomerados y las coaliciones políticas a partir de los cupos, y vemos este proceso de renuncia masiva, pero ahora queda una negociación larga (...) La estrategia de ir en una sola lista es una opción para poder obtener más cupos, pero significa que tendrá que haber una negociación muy exhaustiva para definir los nombres, y eso para todas las listas es lo complejo, y hay que hacerlo lo antes posible", insiste, independiente de que quede un año para la elección.